

ENTREVISTA. LEGENDARIA DISIDENTE CUBANA HILDA MOLINA PARTICIPÓ EN UN FORO EN LIMA

La opositora de los Castro

Neuróloga afirma que el socialismo chavista no es sino una versión del castrismo para Latinoamérica

● **Damián Retamozo**
dretamozo@grupoprensa.pe

FOTO: KARINA MENDOZA



Molina, de 72 años, vive en Argentina con su hijo, también neurólogo, y nietos

Hilda Molina, la neuróloga y disidente cubana que derrotó desde dentro a la dictadura castrista, estuvo en Lima con ocasión del seminario internacional que organizó nuestro Nobel de Literatura, Mario Vargas Llosa, la semana pasada. Su frágil apariencia, ese aire de abuela dulce y endeble -tiene 72 años de edad y no más de 1.55 metros de estatura-, no es coherente con la imagen de una solitaria científica que desafió a la más aveyada dictadura latinoamericana.

No es esta una nota biográfica pero, en síntesis, cabe señalar que Molina se enroló desde su primera juventud en la llamada Revolución Cubana (1959) y durante 30 años estuvo presente en los principales episodios de ese proceso. Fundó y dirigió el Centro Internacional de Restauración Neurológica (Ciren) y fue diputada de la Asamblea Nacional del Poder Popular.

Era muy cercana a Fidel Castro, quien la distinguía por sus aportes a la medicina y su red internacional de contactos con científicos. Pero en 1994 renunció a todos sus privilegios como directora del Ciren, como diputada y militante del Partido Comunista. Lo hizo solo después del viaje de su hijo a Japón en un viaje de posgrado.

Su desilusión creciente del régimen castrista alcanzó un nivel crítico cuando el Ministerio de Salud cubano empezó a priorizar en el Ciren la atención a pacientes extranjeros adinerados, que pagaban en dólares, sobre los cubanos pobres. "Esta no es la revolución que queríamos.

Devolví al Ministerio de Salud todas las medallas con que me habían condecorado, en protesta por la discriminación contra los cubanos. Ellos querían las divisas, eran 9 millones de dólares de ingresos cada año", recuerda.

LA FURIA DE FIDEL ¿Cómo reaccionó Fidel Castro?

La información que yo tengo es que es Fidel Castro se enfureció. Dijo que era una traición. Entonces decreta que me quede en Cuba para siempre y que nunca más vea a mi hijo Roberto Quiñones, residente en Argentina, y a mis nietos. Ordena que no me pongan en la cárcel porque los científicos (del mundo) van a protestar. También ordenó que a mi madre tampoco la dejen salir para visitar a su nieto en Argentina. Estuve 16 años protestando, declarando.

¿Cómo vivió esos años de "gusana"?

No se imagina. Sufrí agresiones físicas, psicológicas, me cortaron el agua, la luz de mi casa, me hacían mítines de repudio con tropas paraguabernamentales gritando ofensas frente a mi casa.

Su caso generó un movimiento mundial de solidaridad con su familia.

Sí, hubo un movimiento internacional, principalmente en Argentina, España, Italia, El Vaticano. No dejé de denunciar la agresión a mi familia. Mi madre, una anciana de 80 años que ya estaba en Argentina, iba a morir sin ver a su hija. Interviene el papa Benedicto XVI, la presidenta argentina Cristina Fernández, el expresidente checo Václav Havel, el rey de España. Ante la presión, Fidel dice bueno, que salga. Era el 2009. Todos estos años atendí a mi madre. Falleció en noviembre del 2013.

CUBA HOY
¿Hay una apertura

democrática en Cuba?

No, todo es falso. Lo sé porque tengo información actualizada y fidedigna de Cuba. No se lo puede imaginar. Raúl Castro quiere dar una imagen de apertura, pero no es así. Es cierto que están dejando salir a más personas, pero con permiso para salir o entrar.

¿Cómo vive un cubano común y corriente?

Si no tiene un familiar fuera de Cuba que le envíe dinero, vive en condiciones casi de indigencia. Hay más de 4 millones de cubanos por el mundo enviando dinero. Se calculan en 5 mil millones de dólares las remesas de los cubanos tan vilipendiados, llamados "gusanos", "contrarrevolucionarios". Ellos están sosteniendo a sus familiares en Cuba.

¿Cuánto gana un profesional cubano?

Yo, que dirigía un centro científico importante, no ganaba más que el equiva-



Quince años fue hostilizada por el régimen de Fidel Castro. El drama de la separación familiar de Hilda Molina generó un movimiento de solidaridad internacional que involucró al papa Benedicto XVI, entre otros.

lente a 25 euros por mes. Me lo tiene que creer.

¿Qué piensa del llamado socialismo del siglo XXI, del que habla Hugo Chávez?

Mire, todo esto está dirigido desde Cuba. El señor Fidel Castro sigue siendo un patriarca.

Pero Fidel ya renunció...

Primero, no ha dejado de gobernar en Cuba, sigue siendo el patriarca de todo este movimiento latinoamericano. No le quepa a usted la menor duda.

¿A qué movimiento se refiere?

A toda este movimiento subversivo que hay por América Latina, que han llamado socialismo del siglo XXI.

Usted dijo en el foro que ese socialismo era...

La versión del castrismo para América Latina. Le llamo así porque sé que la fuente, el Estado Mayor, está en mi país.

¿Ese socialismo se ha encarnado en Venezuela?

Bueno, le atribuyen a los países involucrados, pero en realidad viene del mismo Fidel Castro.

¿Cree que el castrismo se ha aplicado políticamente en Venezuela?

No voy a hablar de Venezuela, porque le corresponde a los venezolanos. Yo creo que el castrismo se expande por América Latina.

Lo que vemos de Venezuela es el colapso

de un sistema político y económico.

Fidel Castro no ha renunciado a sus planes expansionistas, eso se lo puedo asegurar.

¿Cómo ve el futuro inmediato de Cuba?

Yo no soy muy optimista. Yo creo que ellos (el clan Castro) se quieren perpetuar en el poder. Ellos son eternos, pero en la persona de sus descendientes. Pretenden una dictadura dinástica. Están preparando a la hija de Raúl Castro, que posiblemente sea la heredera. Además, si ven que les va a fallar un poquito en sus planes políticos, ya tienen fortunas inmensas que les permiten tener poder económico.

¿Cuál es su mayor temor respecto de Cuba?

Mi miedo es que Cuba vaya a ir por el camino de China. O que vaya por el camino de Rusia, con esas mafias criminales que van por el mundo y que no son más que excomisarios soviéticos que hicieron millones robando a la gente. En Cuba está por pasar lo mismo. Esa élite se ha enriquecido y lo sigue haciendo. El poder económico no lo van a perder.

¿Hay un movimiento democrático en Cuba?

Hay una disidencia honorable, valiente y calumniada.

¿Tiene posibilidades?

No lo sé, porque hay mucha infiltración de agentes castristas para dividir.